

Paz Soldán, Mateo (1812-1857)

Geografía del Perú (1862)

Entre las hormigas citarémos la especie mas notable , por los daños que causa en los sembríos de coca. Esta especie es de una talla mas que mediana y provista de una gruesa cabeza armada de fuertes y cortantes mandíbulas, con las que parte como con tijeras las hojas de coca, para trasportarlas hácia su hormiguero. Esta especie es la *OEcodoma cephalotes* (Lep. St. Targ.) conocida en las montañas de Huánuco , con el de *Cutaca*, en Tocache se le llama *Ronguera* y en la parte mas al Norte de la provincia, se conoce con el nombre de *Curuhuinsi* ó tambien *Runahuinsi*.

Otra especie perteneciente al género *Atta* y conocida en las montañas del Cuzco con el nombre de *Chaco* , invade en ciertas épocas las casas y hace una policia de todas las cucarachas , arañas y cuantas otras sabandijas encuentra.

Una tercera especie , de color negro , es conocida en las montañas del Cuzco con el nombre de *Opasisi* (*Cryptocerus atratus*, Fabric.). Otra especie mucho mas grande , cuya talla pasa á veces de una pulgada , se conoce con el nombre de *Isula* , de la que se teme mucho sus dolorosas picaduras.

En fin , en el interior del tallo y ramas de unos árboles llamados en la montaña del Cuzco, Palo santo y en la provincia litoral Tangarana (*Triplaris peruviana*, Fisch; et *Triplaris Poeppigiana*, Wedd), se encuentra otra especie de hormiga (*Myrmica triplarina*), la que lleva el nombre del árbol en donde vive ; llamándose en las montañas del Cuzco , hormiga del Palo santo y en la provincia litoral , hormiga Tangarana. Esta especie es de un color amarillento, de talla pequeña y muy ágil ; su picadura es muy dolorosa. Basta dar un pequeño golpe en el tronco del árbol para que salgan y traten de picar al que se acerca á su morada.

Por último, citarémos entre los insectos perjudiciales al hombre y que habitan la provincia litoral de Loreto, al destructor Comejen (*Termes obscurum*). Este pequeño animal construye grandes nidos de barro, los que á veces se hallan colocados entre las ramas de los árboles y tienen mas de dos piés de diámetro; otras veces se hallan pegados á un lado del tronco ó lo rodean á manera de anillo, ó tambien se elevan del suelo como pequeñas chozas. Este nido se halla en comunicacion con el suelo, por medio de tubos de barro contruidos por los mismos animales y que á veces bajan á lo largo del tronco desde la parte mas elevada del árbol. Mas lo que hace este animalillo muy perjudicial al hombre, es que no se contenta con hacer sus galerías sobre los árboles, sino que las hace en las mismas casas, escarbando todos los palos y destruyendo en muy poco tiempo la mas sólida madera. Cuando estos animales no son perseguidos por el hombre, construyen en poco tiempo sobre todos los palos sus largas galerías cubiertas; y trabajan despues con mucha actividad en su interior; de manera que, poco á poco, toda la madera se reduce á polvo, pierde su solidez y cae bajo el peso del techo.

En todos los lugares infestados por esta plaga se podria evitar la destruccion de las casas, puentes, iglesias, etc., preparando de antemano la madera que se debe emplear en estas construcciones, haciendo absorver á la madera una solucion de alumbre ó de alcaparrosa, empleando para esto el sencillo medio de M. Boucherie, que consiste en poner en comunicacion la parte inferior del árbol recientemente cortado y provisto todavia de algunas ramas con hojas, con un barril que contenga el líquido que se quiere hacer absorver.